

DIARIO DE

DE LOS DIAS

DICIEMBRE



SANTIAGO

27 Y 28 DE

DE 1808.

de Londres 13 de Diciembre.

**C**artas de la Jámayca dicen que los Españoles que aun habia en Sto. Domingo, se hicieron dueños de esta Ciudad, después de haber derrotado las tropas francesas que la ocupaban.

Las cartas de Gibraltar con fecha de 10 de Noviembre anuncian que la Isla de Caprea fué entregada á los Franceses por los regimientos de Malteses y Corsos que tenian el cargo de defenderla. (\*)

Quando salieron de Constantinopla los ultimos pliegos que llegaron aqui, parece que Mr. Adair tuviera tres conferencias con el Gran Visir.

Una parte de la caballería que estaba destinada para España, se ha desembarcado; pero las tropas (de infanteria) tienen orden de estar prontas para marchar al primer aviso. Doscientos hombres de artillería de á caballo que estaban embarcados, no recibieron contraorden.

M. Carlos Stewart que estaba en la Coruña, partió para la Italia encargado de una comision secreta.

(\*) Repito que deberémos ser muy cautos con los desertores franceses; á mi ver, seria mejor no darles plaza alguna en nuestros exercitos; retirarlos á lo interior, y tratarlos bien es quanto pueden exigir de nosotros.

M. Drummond Enviado Extraordinario de S. M. cerca de S. M. Siciliana, vuelve á Inglaterra; se dice que le reemplazará el Lord Aberdeen.

El 11 en la Taberna de Londres de esta Ciudad hubo una Junta tan numerosa como respetable de sus habitantes para tratar de los medios de abrir una subscripcion destinada á socorrer los Exércitos de España.

La subscripcion será inmensa, pues que el exemplo de los habitantes de la Capital, moverá á hacer otto tanto en todas las Provincias de Inglaterra.

*Coruña 23 de Diciembre.*

El Gobierno Ingles se propone enviarnos por decontado 1400 hombres de refuerzo.

El martes 6 del corriente hubo en Londres en la secretaría de negocios extranjeros un consejo de Gabinete á que asistieron casi los mas de los Ministros. Al salir de la sesion, que duró tres horas, el Lord Castlereagh pasó á verse con el Sr. duque de Yorch para acordar con S. A. las disposiciones relativas al envío de nuevas tropas á España. Muchos generales y Oficiales nombrados para empleos en el ejército ingles destinado para España, se despidieron el dia 4 para este Reino, entre ellos el mayor general Camptill, nombrado para la comandancia de la segunda brigada de Guardias que está próxima á embarcarse, el Lord E. Somerset, nombrado comandante del quarto regimiento de caballería, y el coronel Douglas. La brigada de la caballería ligera á las órdenes del general Cotton se embarcará en Falmouth, y la de caballería gruesa que manda el general Paine, en Portsmouth. La caballería alemana, baxo las órdenes del general Linsengen se embarcará inmediatamente en Falmouth. La brigada de caballería del mando del general Dorien se embarcará tambien antes de los cuerpos de infantería destinados á España. 150 caballos de artillería incorporados á este objeto partieron el martes 6 de Woolwich para Portsmouth, y el transporte de igual número habia partido el dia antes de Warren para el

en el mismo Puerto. Se continuan equipando con la mayor posible presteza todos los navios de línea que estan en Plymouth y en Portsmouth con viveres para 5 meses, y daran vela inmediatamente para las costas de España.

Pero lo que ademas de esto debe excitar nuestra admiracion y reconocimiento es que no contenta la nacion inglesa con los generosos auxilios que nos da su Gobierno, toda ella en particular y en general nos va á proporcionar los mas necesarios y urgentes para nuestro ejército. Asi es que sin contar los vestuarios, armamentos, ropas de todas clases, calzado, hasta el número de 40 á 50 pares de zapatos cada mes que tiene encargados el Gobierno ingles no solo en Inglaterra sino tambien en Irlanda y en Escocia, se han hecho ya contratos ó encargos para varios renglones, que por mayor son los siguientes:

Vestidos completos, ó paños para hacerlos, para 241.400 hombres: Camisas para 350 hombres: 100000 anas de tela para camisas: 88200 anas de tela de algodón, y otras 11300 de tela ordinaria.

Tantos zapatos quantos se puedan hacer.

Todo esto ademas de los envios sueltos anteriores que se habian hecho en diferentes épocas á las diversas Provincias de España, á saber: Uniformes completos para 53.500 hombres: capotes para 33.750: paño para hacerlos para 50000 hombres: 23000 camisas, 73000 pares de zapatos, y 200000 anas de tela de lino y de algodón.

Inmediatamente se ha nombrado una Junta para recibir las subscripciones en favor de la España y el regalo de vestido y calzado que van á enviar á los ejércitos de España los comerciantes ingleses; y en menos de un quarto de hora ascendian ya á mas de 100000 libras esterlinas, ó 5000000 pesos fuertes; ¡ mas que mucho si solo un comerciante el Sr. William Gordon subscribió por 100000 libras sterlinas;

#### *Reflexiones sobre los Boletines de Bonaparte.*

Los asuntos á que se refieren estos Boletines, ya eran sa-

bidos por las relaciones de oficio de los **Generales Españoles**. En estas es fácil distinguir el tono de verdad, propio de los hombres empeñados en una causa justa y nacional y que á una autoridad legitima le dan una razon fiel de los sucesos que deben induir en las ulteriores determinaciones que los mismos acontecimientos exigen. Por el contrario, en los Boletines de Bonaparte siempre se percibe el Hombre que ha necesidad de engañar la nacion, empeñandola en guerras ruinosas y contrarias á sus intereses; en guerras cuyo unico objeto es conservar su existencia, cada día mas amenazada por aquellos mismos que la apoyan para oprimir la Francia y que estan muy prontos para precipitarle del Trono en el mismo día en que Bonaparte se crea mas seguro para confundirlos con el resto de sus vasallos. Desengañémonos: es una nueva monarquia, y no es esta ú la otra Dinastia la que quieren establecer los que gobiernan realmente la Francia; estos no fundarán una dinastia, mientras que no se fixen todas las instituciones colaterales de una nueva monarquía.

Leanse con atencion los Boletines militares de Bonaparte y formaremos una idea exácta de su situacion como Gefe del Gobierno Frances, y del verdadero estado de sus relaciones con las potencias que aun no pudo someter. Habló con desprecio de la resistencia de los Españoles; así transforma en victorias las ventajas mas insignificantes: como la toma de Lerin cuyo pueblo mandara evacuar el General Español, y en donde no quedaran sino 600 Tiradores de Cadiz, y no obstante dice Bonaparte que estas tropas formaban parte del ejército de S. Roque (el que hizo prisionero el ejército de Dupont). Napoleon desnaturaliza todos los hechos, á fin de persuadir que la Nacion Española no toma parte en la guerra, y que solo los Monges y algunos discontentos son los que extravian el pueblo, quando es notorio que la prodigiosa revolucion de España se debe en gran parte al pueblo. Bonaparte sabia muy bien que el General Blake era el que mandaba el ejército de Galicia; pero tambien sabia que la valiente determinacion del Marques de la Romana de volver á su patria el ejército que el Principe de la Paz vendiera al mas cruel enemigo de la España, la admiraran los mismos Fran-

desé  
dub

per

cer  
prote  
las

xérc

12  
ára

ñole

que  
desjno  
Esp

tuve

aqu

dos  
algtque  
hizoEnt  
yLa  
porudel  
cion

(\*)

52  
los

nas,

ceses; de consiguiente insinua que el ejército de Galicia lo mandaba el Marques de la Romana el 31 de Octubre.

Los oficios del General Blake nos daban una idea del valor y perseverancia de sus tropas, y no nos ocultaba los reveses que padeciera, dando razon de lo acaecido con la modestia que es propia del verdadero valor. El primer Boletin de Bonaparte pinta el ejército de Galicia huyendo de la presencia de las columnas francesas; pero si se reflexiona que los dos ejércitos se batieron diariamente desde el 31 de octubre hasta el 12 de noviembre; si sobre todo se atiende á que Bonaparte deseaba que el Mariscal Lefebvre no hubiese atacado á los Españoles, porque los franceses se hallaban en una posicion en que hubieran sido enteramente cortados; quando dice despues que si estas acciones hubieran sido en las llanuras, no se hubiera escapado un solo enemigo: claro está que los Españoles se batieron como tales, y que el ejército frances tuvo mas de 50 muertos, y de 100 heridos (\*). Harémos aqui una advertencia que nos servirá en lo sucesivo para todos los Boletines de Bonaparte: quando á éste le sale cara alguna ventaja, siempre dice que le costó muy poca gente, que la pérdida del enemigo ha sido considerable; pero que hizo muy pocos prisioneros; Le faltan víveres á su ejército? Entonces dirá que los halló en gran copia en las Ciudades y Lugares evacuados.

*La ocupacion de la prensa con las Ordenes del día impide responder de una sola vez á las preguntas, y cuestiones malignas del Apendicista: se hara, con harto sentimiento, en varias secciones, y sin mas preambulo manos á la obra.*

..... *Risum teneatis amici?* Hor. art. poet. 5.

Arqueó el excelso Jupiter sus vastas, prolongadas cejas,

(\*) No hay duda ninguna que en estos combates murieron mas de 50 franceses; y que pasaron de 70 sus heridos: eran grandisimos los claros que hacia nuestra artillería en las columnas francesas, y á no ser sus oficiales, el soldado hubiera escapado.

y tembló el Olimpo; estremecieronse sus columnas; fulminó rayos, tempestades; anatemizó, y cayó sobre este y aquel, ese y otro el inconcuso fallo de Ateo, impio, sedicioso... Rióse Quintana, y rieronse los amadores de la hermosa verdad, de la pulcra razon.

Pero chiton, que el zelosísimo y muy religioso patriota, redactor al *Apendice del primitivo Diario*, echando caritativo á un lado sus treimbundas y favoritas armas, manda que hablemos *seriamente*, ordena procedamos *metodicamente*, y nos apremia á responder *sencillamente* á seis preguntas, *sin perjuicio de otras, quando mas haya lugar*. Yo el menor de los apologistas de Quintana en el asunto en discusion, y el mayor apasionado de la razon responderé, prometo, sencilla y categoricamente á cada una de ellas, porque es mi animo que el apendicista en su desafuero no gaste en encender hogueras de ojarasca un tiempo precioso, empleandolo en meditar recursos para la grande causa.

Mas antes no sería fuera de proposito, que tamaño Sr. con inllas de Dictador, Calificador, Censor y Literato consumado, me dixera, y en mí á todos los *Quintanistas*, ¿de que alto poder le han emanado las portentosas facultades para fallar, sentenciar y condenar, ocultando la mano, á fulano y zutano de ateo, irreligioso y sedicioso? ¿es Emperador, Pontífice Máximo, es infalible? No será, Sr. apendicista en buena moral, tildar, denigrar, calumniar, no habiendo fundados motivos, probadas razones, sancionadas por la autoridad y la ley, para imputar al último de los hombres dictados tan infamatorios? ¿Y se permitirá que baxo la capa de religion y patriotismo, al abrigo de la Junta permanente Compostelana se escriban papeluchos, libelos infamatorios, en que se mancilla y tizna desalmadamente la conducta, buena opinion y carácter de un jóven morigerado y de costumbres; de un jóven, que baxo el gobierno asolador del Príncipe de la Paz, jamas, jamas, consta á todo Madrid, tomó la pluma para adularle ni lisongearle; de un jóven, que consagrado todo al estudio, ofreció, y ofrece á sus caros compatriotas las diferentes producciones de su ge-

nio y desvelos, el Semanario patriótico, y Poesías patrióticas; de un jóven á quien estas mismas producciones hubieran, como al primero, costado la vida, si los franceses consiguieran entrar, lo que Dios no permita, en Madrid? ¿Y á este Jóven, D. Manuel Quintana, se le calumnia, se le trata de mal Español, de impio, se le manda salir á hacernos la guerra de la parte de afuera? No sé como la tierra no se abre y traga almas tan negras: no sé como la Junta permanenté cobija en su seno, con poco honor, un hombre tan incendiario, que siembra así lá desconfianza, la desunion, la discordia. ¡Plugiera al Cielo que su religion y patriotismo fuera tan puro y acrisolado!::: Antes se enumeraran los colores y varias tintas del Camaleon, que sus transformaciones: las *Letanias*, la *Cracion De Beato Andrea* y otros anonimos impiisimos, que corrieron escandalizando quando la oposicion de antaño; las postraciones é incienso de ogaño delante del Idolo en sacrasn os antes inyectivado, escarnecido, levantan una punta del antifaz de este Proteo.

*Sigue la lista de los suscriptores para el vestuario de nuestro Ejército.*

*Continúan los de la Parroquia de S. Benito.*

D. Francisco Varela Boticario un vestido.

D. Fernando Pereyro un vestido.

D. Manuel Francisco Rey quatro ponchos y ocho chalecos.

D. Gabriel Martinez Lopez ofreció un vestido completo.

D. Anselmo Cavello y compañía ofrece quarenta capotes que está construyendo, y pondrá de su cuenta en el Ejército.

D. Gabriel Fernandez librero una camisa.

D. Josef Viñas un pantalon.

D. Agustin Bernardo Ron veinte pares de zapatos.

D. Silverio Moreno, ademas de 21 rs. diarios con que está contribuyendo y dos Machos que dió para la Artilleria; de ocho mil reales que dió para el vestuario en calidad de reintegro en paños ofrece en calidad de donativos un mil reales.

Sra. Viuda de Cayetano Fernandez Calderero, ofreció doscientos reales.

Bernardo Carballeyro, ofreció ciento quarenta reales.

- D. Antonio Casteltórt ofreció doscientos rs.  
 D. Andres Sanchez Saavedra, mayordomo del Sr. Carrete doscientos rs. vellon.  
 D. Juan Carrete y Losada 320 rs.  
 D. Nicolas de Mouzo ofreció 80 rs.  
 D. Josef Antonio Sanin 40 rs.  
 Juan Martinez ofreció 20 rs.  
 D. Antonio Llunas, Catalan ofreció 220 rs.  
 Gregorio de la Iglesia ofreció 10 rs.  
 Josef Dobal ofreció 40 rs.  
 Maria Conde ofreció 20 rs.  
 Antonia Arenas ofreció 4 rs.  
 Manuel Garcia ofreció 120 rs.  
 Sra. Viuda de D. Ignacio Blanco 40 rs.  
 D. Francisco Montes ofreció 20 rs.  
 Una criada de servicio 4 rs.  
 D. Francisco Llunas, Catalan 200 rs.  
 D. Josef Tojo y hermanos 60 rs.  
 D. Manuel Gonzalez, Escribano 20 rs.  
 D. Juan Cisneros 12 rs.  
 D. Agustin Varela Sotomayor, Procurador 160 rs.  
 Doña Benita Gil 4 rs.  
 D. Carlos Arez, Presbitero vecino de Merza 20 rs. y ademas entregó un Relox de faltriguera.  
 D. .... Que oculta su nombre 40 rs.  
 D. Isidro de Ponte diez y nueve docenas de botines de estopilla, botones de casaca y 80 rs.  
 Una Señora que oculta su nombre una tela con cincuenta y seis varas de estopilla.  
 D. Leon Fernandez Bobadilla ofreció un vestido completo  
 D. Manuel de la Riva Moreno asimismo ofreció y remitir con los mas vestuarios que hace el Ilmo. Cabildo al Excmo. Ayuntamiento quatro vestidos completos, y asimismo ofrece entregar para el vestuario quatro mil setecientas quarenta docenas de corchetes y corchetas de fierro, si se consideran de alguna utilidad.  
 D. Manuel Freyre dice tiene ofrecido con los mas individuos de la Junta.